
近日，一位全国人大代表的
建议冲上热搜第一。该建议鼓励
年轻人当产业工人，少送快递当
骑手，网友们对此纷纷发表看法，
话题阅读量超过4亿。

今年全国两会期间，全国人
大代表、小康集团董事长张兴海
表示，近年来，外卖、电商、网络直
播等吸引大量的年轻人就业，甚
至快递外卖行业“内卷”到有研究
生去竞争。很多年轻人不愿意去
工厂上班，导致产业工人空心化
现象愈加突出。

“造成这种局面，与制造业收
入不高有关。”张兴海表示，年轻
人生活条件和受教育程度更高，
思想更自由，不愿待在工厂里。
但这也存在隐忧，送外卖和快递
技术含量低，主要“吃青春饭”，以
后如果形势发生变化，或年龄增
加，年轻人将面临一系列问题。

无独有偶，今年全国两会上，
全国政协委员、碧桂园集团董事
会主席杨国强也带来了《关于加
快应用智能建造产品技术、助力

“双碳”目标、推动建筑业高质量

发展》的提案。他指出，“当前传
统建筑业因劳动强度大、工作环
境差、安全风险高等特点，对年轻
人的吸引力持续下降，导致建筑
行业招工难、用工荒现象不断加
剧。”

该消息引起了网友的热议。
在部分网友看来，工厂工资低、不
自由、伤身体，待遇保障给不到

位，是年轻人不选择进入工厂的
主要原因。

有网友表示：“工厂不自由，
工作时间长，搞不好还要上夜班
伤身体，工资又低，谁想去？”有的
网友认为，“工厂要是有双休，然
后每天 8 小时工作制，有带薪休
假，工资比送外卖高，那大家自然
趋之若鹜。”
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全国政协委员施卫东：

逐步取消期房制度

从 2020 年开始，中国住房市场
整体呈现供过于求的局面，只有部分
人口流入地区结构性短缺。全国多
地频发消费者维权事件，老百姓买期
房承担了巨大的风险。

3月3日，全国政协委员、南通大
学校长施卫东告诉记者，他向全国政
协十三届五次会议提交了《关于加强
期房销售监管并逐步取消期房制度
的提案》。

面对“期房维权”频发问题，结合
“房住不炒”理念，施卫东建议加强期
房销售监管，在银行设立专用监管账
户或由住建部门成立第三方托管机
构，管理期房销售定金，并按地区逐
步取消期房制度。

（据澎湃新闻）

全国人大代表、科力尔董事
长聂鹏举今年准备了多项建议，
涉及生育三孩政策激励、加快推
进养老院建设等。

聂鹏举表示，目前政策已经
鼓励国民生育三孩，但限于收入、
物价、住房、生育、养育、教育以及
成家立业等方面的经济压力，还
是有很多人想生而不敢生，生了
又养不起，养了又严重影响工作
与自身的生活质量。

对此，聂鹏举建议从生育、养
育、教育、就业四个方面推行各项
奖励扶助制度和优惠政策，创造

激励生育三孩的良好社会环境，
适当减轻生育三孩的经济与生活
压力：

生育方面，生育三孩的费用
纳入生育保险待遇支付范围，没
有生育保险的人员由国家统一支
付。

养育方面，国家要求地方政府
设立部分公益性质的托育机构，前
二孩进行保本收费，对第三孩的托
育费用适当进行减免，比如减免
30%～50%；对有需要生育三孩的
人员，国家对第三孩按地区实行一
定标准的生活及医疗保险补助，比

如按当地月平均工资的20%发放
生活补助，生活及医疗保险补助一
直持续到18周岁。

教育方面，对第三孩除九年
义务教育之外，同时也免除高中
三年的教育费用；第三孩考大学
可以按地区差异实行 10～20 分
的加分奖励。

就业方面，鼓励单位支持有
三孩家长的就业，单位无端解除
就业协议时，除按相关法律法规
进行补偿外，需要另外增加补偿
费用50%的补助金。

（据每日经济新闻）

据人民政协网近日报道，全
国政协委员、广西壮族自治区柳
州市人民检察院副检察长韦震玲
提交提案，建议建立家庭全职服
务成员职业权利保障制度，维护
家庭全职服务成员的合法权益。

她认为，因特殊事由、特殊时
期（3岁以下哺乳幼龄教育期，照
顾失能父母、配偶等）辞职回归家

庭承担家庭全职服务的成员，可
享受工龄累计及劳动社会保障等
相关待遇；夫妻双方如果有一方
选择回归家庭为家庭提供全职服
务，可以适当相应减免从业配偶
个人所得税等。

韦震玲建议立法保护家庭全
职成员的利益和合法权益，将在
家庭全职从事家庭服务视为一个

受法律保护的合法职业。
韦震玲提出，建立特殊家庭

全职成员附条件获取薪酬制度。
可以规定从事家庭全职服务职业
的家庭成员满足有独自全职照顾
无民事行为能力的子女、失能老
人及配偶等条件的，可申请获得
一定政府劳务补贴。

（据每日经济新闻）

从制造业企业看，招工难、用
工难已经不是新闻，每年节假日
过后总有类似新闻出现。制造业
企业也是有苦难言，制造业原本
依靠廉价劳动力控制企业成本，
很难开出高薪。即便招来人，也
面临着如何“留住人”的难题。

改变制造业被“嫌弃”的窘
境，或许更需要“对症下药”。一
方面我们要尊重年轻人自由选择
职业的权利，无论是送快递还是
去工厂，只要是用自己的双手创
造美好生活，有何不可？

另一方面，“留下人”还要靠

企业自身。要改变年轻人对工厂
的印象，应进一步保障工人的劳
动权益，为工人提供清晰的职业
和薪酬上升路径，完善专业化培
训机制，吸引更多年轻人重新认
知制造业。

（据中新网）

全国人大代表庹庆明：

将春节法定假期调为
5天

3月5日，全国人大代表、民盟雅
安市委委员、雅安市雨城区第二中学
校长庹庆明提交了《关于将春节法定
假期由3天调整为5天的建议》。

庹庆明认为现行的春节假期时
间短，导致集中出行交通压力大和亲
情日渐淡薄等问题，他建议将春节法
定假期增加 2 天至 5 天，加上一头一
尾两个周末，春节黄金周假期将实际
延长至9天。

庹庆明表示，春节法定假期增加
2天至5天、春节黄金周实际休假9天
后，在增加了对于劳动者人文关怀的
同时，对于提升人民幸福感、缓解交
通压力，降低道路安全隐患也有着重
要作用，同时还对刺激春节消费市
场，拉动内需增长有着巨大好处，“更
重要的是，春节假期的延长可以增加
年味，传承民族传统文化，增强民族
认同感”。

（据澎湃新闻）

全国政协委员钟茂初：

建议北大清华按各省
考生比例招生

全国政协委员、南开大学教授钟
茂初今年的一份提案建议，“双一流”
建设高校及学科相关专业招生名额，
按各省市区考生比例公平分配。入
选《第二轮“双一流”建设高校及建设
学科名单》的高校及学科，相关专业
在各省市区的招生名额，应与各省市
区当年应届考生比例大体相当。鉴
于北京大学、清华大学在第二轮“双
一流”建设中自主确定建设学科的特
殊地位，这两所高校所有专业在各省
市区的招生名额，应与各省市区当年
的应届考生比例大体相当。国家大
量投入的建设项目，各省市区考生应
无差别地公平分享。 （据新华网）

全国人大代表张兴海：

建议年轻人多进工厂，少送外卖

▲外卖、电商、网络直播等吸引大量的年轻人就业。（资料图）

全国政协委员韦震玲：

让全职太太成合法职业享受社保

全国人大代表聂鹏举：

建议第三孩高考加10至20分

两会观察

如今，在郭道的果苗基
地，机械化作业的场景随处
可见：履带式货车可在泥巴
地、陡峭的山上平稳穿梭；水
肥一体化灌溉机，喷洒着水
肥渗入到果园的树叶和树根
上……

在郭道看来，自己的这
些“土机器”，虽然不及市面
上的农机具精美耐看，但很
实用。现在，每到农忙时节，

附近一些种植大户都会找他
帮忙。农户们高兴地说，郭
道 发 明 改 造 的 这 些“ 土 机
器”，帮大家节约了不少生产
成本。

大家的肯定又成了他创
新的动力。郭道笑着说：“只
要农业生产需要，我会一直
坚持搞创新。我还准备去申
请专利，让更多的改装农机
走进田间地头。”

凭借这些“土机器”，郭
道省了不少事，果苗种植规
模越来越大。除了100多亩
柚子苗，他还种了蜜橘、琵
琶、黄桃、杨梅等树苗。

在这些“土机器”中，最
让郭道自豪的发明，是挖苗
机械臂。

“我们挖柚子苗，要保证
土球的完整性，不能切断它
的主根，才能确保果苗的成
活率。”郭道说，切根不能开
土，传统做法是人工把铁锹
插入地下20厘米，凭经验和
感觉去挖。

“一排柚子苗 20 米，密
密麻麻栽种了 50 多棵。一
个青壮年一天都很难干完。”
郭道介绍，为了提高工作效

率，他参考挖土机的挖臂，买
来钢材，切割、焊接，自己设
计了一件挖苗机械臂，效果
出乎意料的好——通过挖土
机带动，挖苗臂的钢片从地
里一下子插进去，十几棵柚
子苗整整齐齐被带土挖出
来。

“原来一亩地挖苗要 4
个人做一天，所需人工费至
少450 元。现在用挖苗机械
臂，只要 5 分钟就挖完一排
柚 子 苗 ，柴 油 费 只 需 几 毛
钱。一年 100 多亩地算下
来，光人工费就节省了几万
元。”郭道自豪地说，现在果
园里平均每天只需要 2 个劳
动力，“这些‘土机器’，真的
成了我的好帮手。”

仅有初中文化的他，热衷农机改造

用上他改装的喷灌机
一人干完十人的活 还省了1/3的时间
文/图 株洲晚报融媒体记者 张媛

挖苗机、履带货车、水肥一体化喷
灌机……3月3日，记者在天元区雷打
石镇新龙村，看到不少新奇的农机装
备。一打听，这些装备竟是一位仅有
初中文化的农民利用废旧机械改装
的。

这位“专家”叫郭道，今年 40 岁。
从小喜爱物理和机械的他，通过近10
年的摸索钻研，改装出 10 多套农机
具。这些制作成本低、实用
性广的农机具，成了
他种植果苗的
好帮手。

“土机器”成种地好帮手

让更多改装农机走进田间地头

乡村
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农民变身农机“专家”

初见郭道时，他正驾驶着水肥一
体化灌溉机给 20 亩柚子树施肥。“这
是我自己改装的。”指着三轮车后面的
大水箱，郭道笑着说。

2014年，他回到老家新龙村，流转
了40亩土地种柚子苗，每天要请六七
十个人做工。“我最短缺的就是人工，当
时就想，要是有个机器帮忙多好。”郭道
说，就拿树苗喷药防治病虫害这一件
事，如果靠人工背着手动的喷雾器上
山下山喷洒，不仅效率低，效果也不好。

2015年，郭道开始尝试机械化种
植，但开局并不顺利，因为大多数农机
都是为北方平原地带设计，在南方丘
陵地带使用，尺寸不对、水土不服，而
且价格高。

思来想去，还得靠自己。他在住
房旁边捣腾出一个小仓库作为工作
室，去二手市场淘报废的机械材料，白
天干农活，晚上就画简易图纸，捣鼓起
自己的改装“事业”。

三轮车外壳能减则减，发动机位
置尽量靠前，排气管改进位置……经
过一个半月的敲敲打打，一辆1000升
自动喷洒装置完工了，用上它一个人
就能完成十个人的工作量，而且时间
还节省了三分之一。

这个装置的重点，是利用三轮车
的发动机作为动力带动喷头作业，不
仅可以完成喷洒的工作，还能自动抽
水，省去了人工挑水的麻烦，“一百米
的管道，就算山头上的树苗我也能轻
易地喷洒到。”郭道开心地说：“经常有
朋友找我来借这件‘宝贝’。”

第一次改造农机成功，给了郭道
经验和信心。随后，他又结合不同的
地形、土壤以及果树生长规律，相继改
造组装了挖苗机、履带货车、液压举重
设备等10多套农机具。

▲郭道有一个“工作室”，一有时间就在里
面“叮叮当当”地敲。

▲液压式吊臂，省去了很多搬运大
树的力气。

▲郭道在展示他改装的水肥一体化喷灌机。

▲郭道在驾驶他改装的履带式货车。

▲郭道在操作他改装的履带式货车。


